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2018 年俄罗斯世界杯激战正
酣，赛场上随处可见的中国企业
标识成为亮丽风景线。而在中集
集团旗下集装箱扬州基地，员工
们正抓紧为4年之后的卡塔尔世界
杯建造比赛场地——拉斯阿布阿
布德体育场。这将是世界上首次
使用集装箱模块化理念建设的大
型体育场馆，也将是世界杯历史
上首个真正可拆卸、可移动、可
重复利用的“绿色球场”。

“严格来说，我们不是‘建
设’球场，而是‘制造’球场。”
在中集集装箱扬州通利生产车
间，项目经理王飞介绍生产的样
箱。眼前的样箱长约6米，宽和高
都是2.5米左右，外表看起来和普
通集装箱差不多。“现在只是样
箱，成品会根据设计要求，在现
场组装时刷上不同颜色和图案，
外观就会大变样了。”跟着王飞走
进样箱，才发现内有乾坤——这
套样箱橘红色内墙、黑色隔断、
香槟金色调的门厅，设计风格颇
具现代感，档次不亚于星级酒店。

拉 斯 阿 布 阿 布 德 体 育 场 是
2022 年卡塔尔世界杯 12 个新建球
场之一，由西班牙一家建筑师事
务所设计，使用集装箱作为主要
建筑模块，整个场馆将由990个集
装箱模块组合而成，共有7层。

小小集装箱，怎么拼成一个
大型体育场？“装配式建筑的优
势，就在于只要将地块平整之
后，就能‘万丈高楼平地起’！”
王飞解释说，选定一块地后，先
用钢结构做好整个体育场的框
架，然后像搭乐高积木一般，把
集装箱模块拼装到相应位置，再
进行涂刷、装饰，一座现代化的
体育场就建成了。

可方便拆卸的模块化建筑，
被拆除后既可以在其他地方重新
搭建起来举办别的赛事，也可以
化整为零重新拼成若干个小场馆
方便人们使用。而原来体育场的
位置，则可以快速复原为一片绿
色公园。

“卡塔尔世界杯组委会选中我们建造世界上第一个集装
箱模块化大型体育场馆，因为我们有这个实力。”中集集装
箱扬州基地总经理赵有善介绍，公司2005年开始出口模块
化建筑，项目遍布世界，技术领先国际。“去年，我们为巴
西制造了南极科考站集装箱模块，成为中巴两个金砖国家
的合作亮点。”

按照计划，拉斯阿布阿布德体育场的 990 个集装箱模
块，将于2018年10月起分批发运至卡塔尔，2019年4月全
部生产完成，整个项目将在2020年6月完工。“我们目前正
在策划后续的批量生产。想想4年之后，各国球队将在我们
建造的体育场里过招，多令人激动！”

高票价影响出行意愿

来自山东省东营市的李轶慧结束高考后，和朋友来
到位于曲阜的世界文化遗产“孔庙、孔府、孔林”（即

“三孔”景区） 游玩。“现在联票价格是 140元，用了学
生证后是 100 元，还可以接受。何况这里文化底蕴深
厚，玩下来感觉不错。”据了解，6月1日起，“三孔”景
区联票由每张150元降为140元，并与当地4个景区整合
推出“三孔＋X”的新联票。

除山东外，湖南、湖北、陕西、江苏等多地景区降
低门票价格。例如，湖北省黄鹤楼单人门票从80元下调
至 70 元，这是该景区自 1985 年重建开放后 11 次调价中
首次降价；位于陕西的华山景区门票价格由现行的每人
次 180元降为 160元；江苏省苏州市 4A级景区西园寺门
票价格从20元降为5元，沐春园景区取消原定门票价格
55元，免费向游客开放。

今年政府工作报告提出，创建全域旅游示范区，降
低重点国有景区门票价格。今年 3月，国务院办公厅印
发《关于促进全域旅游发展的指导意见》，强调着力推动
旅游业从门票经济向产业经济转变。

数据显示，全国249家5A级景区中，门票价格超过
100元的景区数量占比为47%。中国宏观经济研究院产业
所副研究员洪群联表示，部分景区门票价格偏高影响了
人们旅游出行意愿，制约了旅游消费扩张。

近日，中国青年报社社会调查中心联合问卷网，对
2007名受访者进行调查显示，69.6%的受访者表示门票价
格是自己外出旅游选目的地时首先考虑的因素。“学生没
有收入来源。如果景区门票太贵的话，我个人可能就不
去了。”打算利用暑期外出旅游的小崔说，“很期待景区
降价，哪怕降一点也是挺有吸引力的。”

洪群联表示，适当降低景区门票价格，一方面，有

利于提高人们旅游出行意愿，扩大旅游消费支出，进而
达到扩大消费、刺激投资的作用；另一方面，倒逼景区
摆脱门票经济的老路，丰富旅游产品组合，提升游客体
验，探索转型发展新路径，加快实现高质量发展。

资源稀缺导致降价难

改革开放 40 年来，我国旅游业发展取得了巨大成
就，接待能力、产品品质和服务水平均有大幅度提升，
但门票经济日渐成为旅游业高质量发展的制约。

不少游客表示，一些知名景区门票几乎“逢节必
涨”，影响出游心情，但即使这样，也不得不买票游览。

“冲着景区名气大，好不容易来了，票价高也得买。”李
轶慧说，有时进了景区，观光车等一些项目还要另外收
费，心里难免有点不情愿，但不去又怕遗憾。

供求失衡是门票经济存在的深层次原因。四川大学
旅游学院副教授查建平认为，重点国有景区主要以国有
资源、公共资源为依托。特别是一些核心景区资源稀缺
且具有不可替代性，在国内旅游需求快速上升、优质旅
游资源供给有限的背景下，即使涨价也不担心客流量，
因而缺乏丰富旅游产品、寻求主动转型的动力。长此以
往，不仅无法满足人们追求美好生活的愿望，也不利于
旅游业持续健康发展。

“很多景区发展思路传统陈旧，理念创新刻不容
缓。”洪群联表示，如今，仍有许多景区认为制定较高门
票就能获得较高收入，争取星级景区评定也是为提高门
票价格创造依据，门票经济依赖症严重。事实上，由于
旅游产业的强关联性和带动性，一些景区降低或取消门
票后，旅游收入非但没有降低，反而大大增加。例如，
2002年杭州西湖景区实行免门票以来，十多年间，游客
数量和旅游总收入增加数倍，人流量增加带动当地餐
饮、零售、住宿、交通等相关行业迎来井喷。

“旅游功能单一且链条短，也是破除门票经济的难点
之一。”洪群联说，一些景区旅游消费主要集中在“吃”

“住”“行”，衍生和附属产品开发创新不够，“游”“购”
“娱”明显不足。

算好旅游经济综合账

加快推动门票经济向产业经济转变，成为业内共识。
“摆脱门票经济依赖症，关键是从供给端破解市场失

灵的状态，让真正有效的市场力量介入，提升优质旅游
资源的供给能力，满足人们不断增长的旅游消费需求，
让消费者有更多的选择。”查建平说。

“要积极引导政府和企业转变发展思路，摒弃门票经
济的老框框，把发展旅游业的政策和投资重点更多地放
在提升服务质量水平、增加多种收入，而非单一的门票
收入上。”洪群联建议，加快整合旅游资源，算好旅游经
济综合账。我国旅游资源丰富，但由于体制机制原因，
开发经营呈现规模小、分散化等特征，优势龙头景区和
拳头品牌产品没有起到带动、串联其他景区的作用。因
此，要按照全域旅游的发展思路，整合旅游资源，打破
体制障碍，探索集中统一开发的方式，促进“小景区”
向“大旅游”转变。通过联票、基础设施联通、资源共
享、客源互送、联合营销、区域品牌打造等方式，推动以大
带小、以小托大，形成景区景点之间联动发展，以旅游业
带动和促进经济社会协调发展。

“同时，延长旅游产业链条，开发多种功能。”洪群
联表示，应加强住宿、餐饮、娱乐、购物等服务设施建
设，推出旅游商品、衍生产品、节事赛事、演艺演出开
发等，丰富完善旅游产品体系。加强旅游业与其他产业
融合，挖掘旅游的体验、休闲、养生、健身、商务、科
普、研学等多种功能，培育新的旅游消费热点。

查建平指出，“破除门票经济不可能一蹴而就。”我
国景区数量庞大，其管理体制、投入力度、定价方式、
收支制度等不尽相同，不能“一刀切”，而应在统筹管理
的前提下根据景区具体情况区别对待，有序推进。
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竹林觅清凉

广东建成网上中介服务超市

全国249家5A级景区中，门票价格超过100元的景区接近一半

景区何时告别门票经济？
赵鹏飞 仇 辰

据新华社广州6月24日电（记者刘宏宇） 广
东省公共资源交易中心日前发布公告称，广东省
网上中介服务超市初步建成，将实现三个“零跑
动”，即资质核验“零跑动”、公开选取过程“零
跑动”和中选结果通知“零跑动”，实现“按就近
原则最多跑一次”“一处入驻，全省通用”和“一
处失信，全省受限”。

广东省公共资源交易中心主任陈以良说，网
上中介服务超市旨在进一步深化“放管服”改
革，加快形成统一规范、开放竞争、健康有序的
中介服务市场，着力解决全省各地中介服务资源
不均、地方保护、中介垄断等问题，打通群众办
事“中梗阻”，推动全省中介服务市场更加规范、
高效、透明运行，进一步优化营商环境，降低企
业制度性交易成本。

根据公告，网上中介服务超市的入驻主体是
为行政管理工作 （行政许可、行政处罚、行政强
制、行政检查、行政给付、行政征收、行政裁
决、行政确认、行政奖励和其他行政职权） 提供
有偿中介服务的各类机构，涵盖会计师事务所服
务、资产评估、环境影响评价、林业调查规划设
计、测绘、地质灾害治理工程监理、土地评估等
26项资质。

夏至时节，全国多地持续高温，地处沂蒙山
区腹地的山东省临沂市沂南县铜井镇竹泉村茂林
修竹、泉水流淌，成为人们避暑纳凉、休闲娱乐
的好去处。图为在沂南县铜井镇竹泉村，游客在
竹林中游玩。 王彦冰摄 （人民视觉）

位于毛乌素沙漠边缘的宁夏
艾伊薰衣草生态基地，花费4年
时间，改良荒漠土地，并利用滴
灌技术，种植薰衣草、马鞭草、
九叶菊等花卉以及樟子松、新疆
杨等 20 余种树木，将昔日荒漠
变为花海绿洲。

大图：农民在收割薰衣草。
小图：滴灌技术为薰衣草

“解渴”。侯东涛摄 （新华社发）

暑期临近，旅游旺季即将到来，景区门票价格再次成为人们关注的话

题。今年政府工作报告提出，“降低重点国有景区门票价格”。几个月来，多

个景区门票价格陆续下调，受到人们欢迎。但是，前几年一些知名景区“逢

节必涨”“旺季涨价”的现象，也让准备出游的人担心。人们希望，门票稳

中有降能成为常态。专家指出，过度依赖门票经济已成为阻碍中国旅游业高

质量发展的“绊脚石”。当前应以景区门票降价作为旅游产业变革发展的契

机，推动旅游业从门票经济向产业经济转变，促进全域旅游发展。

近年来，沈阳不断推出人才新政，吸引越来越多的
人才回流，正在改变孔雀东南飞的态势。2017年，大学
生留沈人数超过7万，人才流入呈现加速趋势。

在沈阳市公安局户政大厅内，一家建筑监理公司技
术员李勇来办理落户手续，拿着身份证、户口本和技校
毕业证，几分钟就办理了落户。李勇来自黑龙江省农
村，来沈多年，想在这里扎根，但一没房子二无本科学
历，一直没能如愿。这次终于成了“沈阳人”。

沈阳人才新政多点开花。除了中专学历落户，沈阳
还出台了全国首个“订单式博士”政策，在读博士如与
沈阳用人单位提前签订就业意向，可连续 3年获得每月
2000元资助；在沈首次购买商品住房的博士、硕士、本
科毕业生，分别给予6万元、3万元和1万元购房补贴。

5 月初，德国宇航局机器人中心全职研究员、华裔
工程师科学家吉洋博士，回国和沈阳远大集团共同投资
创办沈阳远大仿真智能科技有限公司，首次申报获10万
元创业启动资金。沈阳对回沈创业的博士，给予创业启
动资金，创业初期连续支持3年。

早在 2017年 8月，沈阳就出台了竞争力较强的引才
政策——高精尖优才集聚工程，吸引高层次创新创业人

才、高技能人才。对创新人才团队，最高给予1000万元
补助；对海外回来的博士给予15万元生活补贴。当年年
底，拓荆科技公司“千人计划”姜谦团队等21个人才团
队就获得了总额6000万元的人才大礼包。

近 3 年来，随着引才力度加大，全市高层次人才也
由 1183 人增加到 1288 人。2014 年 2016 年，沈阳平均每
年接收高校毕业生 6.4 万人，净流入大学生 2.6 万人。
2017年吸引大学生 7.8万人；养老保险关系累计转入 5.8
万多人，净流入 2万人。在转入人员中，绝大多数年龄
在45周岁以下，且北京、深圳等热点城市转入人员占比
超三成。

打感情牌，也能吸引人才。去年11月开始，沈阳启
动“三引三回”活动，即引老乡回家乡、引校友回沈
阳、引战友回驻地。深圳华强集团董事胡新安是沈阳化
工大学校友。“沈阳是集团在深圳总部以外投资最多的区
域，多年来已投资280亿元。今后两年还计划投资120亿
元。”

不但引人，更要留人用人。4月 19日，沈阳美行科
技有限公司企业高管团队及科技骨干，获得浑南区政府
21 万元奖励。“企业家和研发人员并不看重这几万元，

更看重的是当地政府对其贡献的认可，让一线科研人员
倍受鼓舞。”公司总裁办主任宋亚力说。

当天，浑南区一次性拿出1255万元重奖企业高管团
队、科研骨干，成为沈阳史上之最。“人才是发展第一资
源。让企业家和科研人员受尊重、得实惠，才能激发创
新创业热情。”浑南区委书记王一兵说。

近日，辽宁壮龙无人机有限公司从沈阳某金融机构
拿到了 500 万元纯信用、无抵押、低利率贷款。这是辽
宁地区发出的首笔“人才贷”。壮龙公司之所以能获得人
才贷，是因为董事长蔡茂林是国家“千人计划”专家。
靠人才的信用，不用抵押就能获得贷款，在沈阳还是创
新之举。

一组数据显示出人才在沈阳产业发展中的几何效
应：2017 年，外埠来沈投资企业 3.6 万户，同比增长
78.9%。全市高新技术企业数量达到847家，较2014年增
长127.7%，跃居东北首位。

“各方英才齐聚沈阳之时，就是沈阳加快全面振兴之
日！”辽宁省委常委、沈阳市委书记易炼红强调，“沈阳
任何时候都会敞开胸怀热情拥抱世界，都会张开双臂欢
迎八方来客。”

沈阳：人才流入加速
本报记者 何 勇


